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中西區區議會  

二零二二至二三年度  
文化、教育、醫療、康樂及社會事務委員會  

第一次、第二次及第三次會議紀錄  
 
 
日  期：二零二二年五月十九日 (星期四 ) 
時  間：下午二時三十分  
地  點：香港中環統一碼頭道 38 號  
       海港政府大樓 14 樓  
       中西區區議會會議室  
 
出席者：   
臨時主席   
楊浩然議員 *  
(第一部分—選舉委員會臨時主席 ) 
  

彭家浩議員 *  
(第二部分—正式會議 ) 
  

委員   

楊哲安議員 *  

 
註： *出席整個會議的委員  
 
 
嘉賓名單：   
第 4 項   
陳沅名先生  明愛莫張瑞勤社區中心綠行谷生態小組  主席  
黎智成先生  
尹澤賢先生  
梁偉成先生  
何淑儀女士  
游潤華女士  
 
莫智健先生  
文志超先生  
許敏慧女士  

明愛莫張瑞勤社區中心綠行谷生態小組  成員  
明愛莫張瑞勤社區中心綠行谷生態小組  成員  
發展局  助理秘書長 (海港 )1 
康樂及文化事務署  中西區康樂事務經理  
康樂及文化事務署  中西區副康樂事務經理（分區支

援）  
中西區民政事務處  高級行政主任  (地區管理 ) 
中西區民政事務處  行政主任（地區管理） 1 
食物環境衞生署   中西區衞生總督察 3 
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列席者：  
梁子琪先生 ,  JP 中西區民政事務專員   
吳詠希女士  中西區民政事務處  中西區民政事務助理專員  
黃恩光先生   中西區民政事務處  高級行政主任 (區議會 ) 
王志良先生  社會福利署  中西南及離島區助理福利專員 2 
羅漢輝先生  教育局  高級學校發展主任 (中西及南區 )2 
劉秀萍女士  康樂及文化事務署  高級經理 (港島西 ) 
周群慧女士  康樂及文化事務署  經理 (港島西 )市場推廣及地區  

活動  
  
秘書：   
楊洛燊先生  中西區民政事務處  行政主任 (區議會 )5 
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歡迎  

1.  區議會副主席楊浩然議員歡迎各與會者出席二零二二年至二零二三年

度中西區區議會文化、教育、醫療、康樂及社會事務委員會 (文教會 )第一次、

第二次及第三次會議。由於中西區區議會轄下文教會主席及副主席的職位同

時懸空，根據《中西區區議會會議常規》(《常規》)第 34(7)條，會議需要在

出席的委員會成員當中，選出一名議員為臨時主席，主持該會議。他表示將

以區議會副主席身份，主持會議的第一部分，即選舉委員會臨時主席。由於

疫情反覆，為保障大家健康，減低傳染的風險，秘書處已增設擋板。為避免

人群長時間聚集，是次會議設有以下安排：  
(i)  不招待公眾人士旁聽；  
(ii)  秘書處只會安排最簡要人手；  
(iii )  入內採訪的傳媒及議員助理需要登記真實姓名及手機號碼，以便萬一

有需要可進行追踪；  
(iv)  進入會議室的人士需接受探熱，秘書處已備有紅外線非接觸式探熱器； 
(v)  所有與會人士需要自備及配戴口罩；  
(vi)  為確保衞生，是次會議秘書處將不提供茶杯，只備紙包飲品；議員亦可

自備水瓶；以及  
(vii)  增設咪套。  
此外，為配合政府的防疫措施，由二零二一年十一月一日起所有進入海港政

府大樓的人士，於到達相關政府處所時（如中西區區議會會議室），必須使

用安心出行流動應用程式，掃描安心出行二維碼，以便在出現確診個案時進

行接觸者追蹤，否則將會被拒絕進入上述政府處所。處所職員有權核實登記

人提供的資料。政府了解市民對私隱的重視，在設計安心出行流動應用程式

時以保障個人私隱為原則，會確保即場收集的個人資料的保留時間不超過收

集資料所需的目的，有關資料如無須繼續保存，將於 31 日內被銷毀，請與

會者留意上述安排，直至另行通知。另外，為識別與會者的身份，秘書處職

員會檢查進入會議室人士的職員證及索取名片，以作記錄。  
 
 
第一部分—選舉委員會臨時主席  [由楊浩然議員主持 ]  
第 1 項：通過會議議程  
(下午 2 時 35 分 ) 
 
2.  區議會副主席楊浩然議員表示由於其他委員沒有意見，因此宣布議程

獲得通過。  
 
 
第 2 項：選舉委員會臨時主席     
(下午 2 時 36 分至 2 時 37 分 ) 
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3.  楊浩然議員表示由於中西區區議會轄下文教會主席及副主席的職位同

時懸空，根據《常規》第 34(7)條，出席的委員會成員須以簡單多數票的方

式，在出席的委員會成員當中，選出一名議員為臨時主席，主持該會議。臨

時主席將享有《常規》賦予主席主持會議的一切權力。他詢問有沒有委員提

名。  
 
4.  彭家浩議員表示有意參選臨時主席。  
 
5.  楊浩然議員表示由於只有一位候選人，因此他宣布彭家浩議員當選是

次會議的臨時主席。根據《常規》第 34(7)條，臨時主席將主持今次會議，並

享有《常規》賦予主席主持會議的一切權力。由於《常規》並未提及會議前

後臨時主席除主持會議外的其他權力，故秘書處將會繼續按《常規》第 7(2)
條的做法，在日後相關的委員會會議前，將擬備議程和傳閱會議文件。如秘

書處在會議的三個淨工作日前接獲過半數議員對有關討論事項或文件的書

面或口頭反對，則有關討論事項或文件須予撤銷。現在將會議第二部分交由

彭家浩議員繼續主持。秘書會將暫擬議程交予臨時主席考慮及批准。  
 
 
第二部分—正式會議  [由彭家浩議員主持 ]  
第 1 項：通過第二部分會議議程  
(下午 2 時 38 分 ) 
 
6.  臨時主席表示為了更有效進行討論，現建議每項討論事項以「四分鐘

包問包答」形式進行，亦請各位出席代表在發言和回應時盡量精簡。另外，

他提醒委員在有需要時作出適當的利益申報。由於委員沒有意見，他表示會

議議程獲得通過。  
 
 
第 2 項：通過二零二零至二零二一年度文教會第八次及第九次會議紀錄  
(下午 2 時 39 分 ) 
 
7.  秘書處於會前未有收到委員就第八次及第九次會議紀錄（擬稿）提出

修訂建議。由於委員對會議紀錄（擬稿）沒有意見，臨時主席宣布紀錄獲得

通過。  
 
 
第 3 項：中西區傳誠活動 2022/23 
       (中西區文教會文件第 6/2022 號 )                                
(下午 2 時 39 分至 2 時 40 分 )  
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8.  臨時主席表示秘書處已於會前邀請廉政公署，但部門回應未能派員出

席。文件第 6/2022 號由廉政公署提交，旨在邀請中西區區議會成為中西區

傳誠活動 2022/2023 的支持機構。  
 
9.  經投票後，下列表決獲得通過：  

 
「中西區區議會應允成為中西區傳誠活動 2022/23 之支持機構。」  
 
(3 票贊成：彭家浩議員、楊浩然議員、楊哲安議員 ) 
 
(0 票反對 ) 
 
(0 票棄權 ) 

 
第 4 項：改善海濱設施配套  建造具主題性的跑步友善海濱  
       (中西區文教會文件第 8/2022 號 )                                                  
(下午 2 時 41 分至 3 時 10 分 ) 
 
10.  臨時主席歡迎嘉賓出席會議。  
 
11.  臨時主席表示提交文件的原意在於有見中西區海濱長廊不斷增加設施

及開通不同路段，但是路段間的接駁以及設施的配套仍有改善空間，希望透

過文件內的建議，讓海濱長廊成為對跑步者更友善的空間。  

 
12.  明愛莫張瑞勤社區中心綠行谷生態小組 (綠行谷 )主席陳沅名先生表示

小組希望透過配合盛行的跑步旅遊主題，適當地加上為跑步者而設的設施及

標示，以及打通現時斷斷續續的海濱路段，將中西區海濱長廊改造為具主題

性及連貫性的設施。報告發現海濱長廊有以下幾項問題：第一，大部分飲水

設施因疫情關係而關閉，小部分則須付費，令跑者缺乏足夠飲水設施；第二，

部分跑者會於下班時間跑步，因此需要儲物空間存放個人物品，但海濱長廊

缺乏儲存空間及沖洗設施；第三，海濱長廊某部分的道路、花槽及私人地方

的連貫性不足，希望政府及有關機構商討打通有關區域；第四，西區公眾貨

物起卸區仍然封閉；第五，海濱長廊需增設具主題性的跑步設施及指示。他

認為改造海濱長廊除了對中西區帶來好處之外，亦為香港旅遊業帶來優勢。

以區域來看，現時卑路乍灣海濱長廊只有收費的飲水設施，如提供免費的飲

水設施予跑者使用就更好；參考外國的情況，不少公共地方例如地鐵站均設

有收費的儲物設施。這些設施非常便宜，卻便利不少旅遊人士及跑者，希望

政府考慮增設儲物設施的可行性。有關跑步設施及標示方面，例如在地上加

上劃線及距離標示等技術上並不困難，卻可以為跑者提供清晰的指示。有關

路面不平的問題，他相信簡單的小型工程就能夠改善問題。豐物道海濱閘門

方面，閘門每天晚上十一時至早上七時會關閉，他希望當局能夠全日開放閘
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門。現時中山紀念公園內設有廁所及免費飲水設施，但欠缺適當的指示，如

果增加適當的路牌將能提升設施的使用率。信德中心地面方面，平日已經有

不少路人經過，將來旅遊業復甦後更會有大量車輛行駛有關路段，造成「人

車爭路」的危險情況。他建議在地面增加約 1.2 米闊的行人專用區域。民輝

街路段方面，他建議改變港鐵通風樓名牌的位置，以及加裝免費飲水設施。

中環天星碼頭地下方面，場地空間廣闊且設有水電供應，建議增加沖洗及儲

物設施，讓中環天星碼頭成為跑者的集合點及補給站。海濱長廊中環段方面，

此處道路寬敞平坦，惟欠缺適當的跑步主題設施。  

 
13.  綠行谷成員尹澤賢先生表示剛才陳沅名先生的建議主要圍繞改善中西

區海濱長廊的基本設施，但小組的長遠目標是希望海濱長廊能夠參考外國針

對名勝景點如和歌山及富士山的做法，運用設施將海濱改造成以跑步及旅遊

結合為主題的景點，帶動沿路的經濟活動。除此之外，他建議加入互動的跑

步遊戲、訓練指引等，例如在海濱長廊沿路貼上二維碼圖案，讓跑者以手機

應用程式計算跑步距離，再讓他們於程式上與其他跑者競賽，提升整個路段

的吸引力。他留意到有旅客會於旅程中加入跑步環節，甚至是整趟旅程的重

點，而中西區海濱長廊有潛力吸引此類外國遊客。另外，有外國私營跑步機

構會在熱門的跑步地點附近開設店鋪及營運設施，從而吸引更多跑者，形成

自給自足的生態圈。香港近年舉辦過不少跑步比賽，例如渣打馬拉松、十公

里賽等等，已經吸引不少運動品牌及組織，如果加上具跑步主題的中西區海

濱長廊，相信會吸引更多機構利用中西區海濱長廊推出以跑步為主題的活

動。他希望中西區海濱長廊可以成為先導的角色，作為其他有潛力發展具主

題性跑步徑的地區的模仿對像。經改善後的跑步海濱長廊，平均每一公里就

會有跑步設施，如沖洗及儲物設施，供跑者使用。整條跑步徑只需增設少量

設施就能變得連貫，方便日後政府或私營機構舉行大型活動，或作旅遊景點

之用。  

 
14.  臨時主席開放討論，各委員的意見如下：  
 
(i)  楊哲安議員表示自己熱愛跑步，非常支持連接中西區海濱長廊，方便

市民及遊客。現時的海濱長廊連貫的路段最長只有 1.5 公里，路段與

路段之間有不少障礙物，跑者只能作緩步跑。對跑者來說，節奏十分

重要，沒有跑者會喜歡斷續的跑步徑，亦不適合使用計算跑步距離的

應用程式。如果要進行來回跑，倒不如到健身房使用跑步機。他認為

中西區海濱長廊的風景優美，空氣亦好，非常適合跑步，唯獨擔心太

陽過猛會令跑者過熱中暑，建議在適合的地方加設遮蔭設施。他進一

步建議中西區海濱長廊連接至九龍區，讓跑者搭乘天星小輪到尖沙

咀，跑步至黃埔後搭船回到北角再繼續跑至西灣河。這段區域是不少

跑者以至旅客必到的區域。再者，香港每年參加馬拉松比賽的人數不

斷增加，可見市民已經接受跑步為日常基本運動。跑步是一種具彈性



 
7 

的運動，既不用特定場地，又可以單獨進行，能夠幫助市民維持健康

及抗老化，因此十分支持。  
 

(ii)  臨時主席就文件內第一至三項建議，有關增設卑路乍灣海濱長廊設施

方面，得悉發展局的正面回應，他表示現時該地設有收費的飲水設施，

惟跑者甚少使用。他建議利用該地的水源供應，增設免費的飲水設施。

有關儲物設施方面，公共廁所外遮蔭地方有足夠空間容納儲物設施，

除了可供跑者使用之外，亦可供清潔工人及保安員使用。他理解礙於

空間問題，該處難以加設更衣室及沖洗設施，但希望發展局研究其可

行性；有關第五項建議，西區副食品批發市場外轉彎位置盲點及加裝

反射凸鏡，他希望秘書處會後向路政署及運輸署跟進，因為部門的回

應並沒有提及相關事項。西環公眾貨物裝卸碼頭禁止公眾進入後，行

人會選擇經城西道走進西區副食品批發市場，因此該路段會有不少行

人及跑者經過，希望透過消除盲點，保障途經的行人及跑者的安全；

有關第七項建議，豐物道海濱及西區副食品批發市場路段，日後會交

回發展局管理，他詢問部門將來會否做到 24 小時連接。  
 

15.  中西區民政事務處 (民政處 )高級行政主任 (地區管理 )莫智健先生回覆

西區副食品批發市場五號碼頭路段並不包括在「西營盤東邊街北休憩用地」

工程發展計劃，所以不會交回發展局管理。路段現時會在日間開放，夜間則

會關閉兩邊閘門，供販商裝卸貨物。以往閘門的關閉時間為晚上十時，經區

議會反映及販商同意後，閘門關閉時間押後至晚上十一時。如果要做到 24
小時開放，考慮到販商的營運需要相信會比較難實行。  
 
16.  有關第十項建議，臨時主席希望諮詢信德中心的意見，他憶起區議會

曾就此諮詢信德中心，但經過一段時間後信德中心可能有新的意見，要求秘

書處會後跟進。地政總署的回覆表示實行相關建議要得到信德中心及運輸署

的批准，但運輸署的回應並沒有提及相關事項，因此希望秘書處向運輸署跟

進；有關第十一項建議，有關通風樓名牌屬港鐵財物，因此需要諮詢港鐵，

或者地政總署的意見；有關第十三項建議，增設儲物櫃、沖洗及更衣設施方

面，需要諮詢天星小輪的意見；有關第十四項建議，他認為未必需要增設高

級或高科技的跑步主題設施，如剛才綠行谷成員所述，增設簡單的跑步距離

標示就可以。整個海濱長廊牽涉不同部門，因此部門之間的協調十分重要，

希望發展局能帶領其他部門，如康樂及文化事務署，檢視串連整個海濱長廊

的可行性，而非每個部門獨自管理其管轄範圍。如果成功串連，海濱長廊有

機會成為國際景點，振興香港的旅遊業及運動行業。  
 
17.  綠行谷陳沅名先生回應楊哲安議員有關跨越維港兩岸跑步的建議，現

時已經有星光體育會舉辦的「跑碼頭」活動。另外，有關西區副食品批發市

場五號碼頭路段 24 小時開放的建議，部門回覆指基於營運需要，所以要於
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晚上 11 時至早上 7 時關閉閘門。他表示普通停車場日常都會有車輛出入，

但只需要加設一盞提示燈，就可以讓行人 24 小時穿越道路，詢問發展局或

其他部門會否考慮為閘門加設提示燈。  
 
18.  民政處莫智健先生回覆該路段屬西區副食品批發市場的範圍內，得到

漁農自然護理署 (漁護署 )及販商的同意後，才開放給行人使用，但開放條件

是要設置兩道閘門，當有貨物裝卸時保障行人的安全。如果要改為 24 小時

開放，則需要再與漁護署及販商洽談。  
 
19.  經討論及投票後，下列動議獲得通過：  

 
「政府應就文件所述的建議，改善中西區一帶海濱長廊的設施配套，

再配合智能科技，以建造具主題性的世界級跑步友善海濱景點。」  
 
(由彭家浩議員提出，楊浩然議員和議 ) 
 
(2 票贊成：彭家浩議員、楊浩然議員 ) 
 
(0 票反對 ) 
 
(0 票棄權 ) 
 

 
 

第 5 項：康樂及文化事務署在中西區舉辦的康樂體育活動匯報  
    (中西區文教會文件第 3/2022 號 )                
(下午 3 時 10 分 ) 
 
20.  臨時主席請各委員備悉文件。  
 
 
 
第 6 項：康樂及文化事務署 2021-22 及 2022-23 年度在中西區籌辦的文化藝

術活動的匯報  

       (中西區文教會文件第 7/2022 號 )                    
(下午 3 時 10 分 ) 

 
21.  臨時主席請各委員備悉文件。  
 
 
第 7 項：其他事項                                            
(下午 3 時 11 分 ) 
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22.  委員沒有提出其他事項。  

 

 

第 8 項：下次會議日期                              
(下午 3 時 11 分 ) 

 
23.  臨時主席表示下次會議日期為二零二二年七月二十一日、政府部門截

交文件日期為二零二二年六月二十九日、委員截交文件日期為二零二二年七

月六日。  
 
24.  會議於下午 3 時 11 分結束。  

 
 
 

會議紀錄於二零二二年七月二十一日通過  
   
                      臨時主席﹕彭家浩議員  

 
                                      秘書﹕楊洛燊先生  

 
中西區區議會秘書處  
二零二二年七月  


